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2014 年底，曾经寄予厚望的“奶

粉进药店北京试点”悄然落幕，经该

项目的主导机构中国国际贸易学会

国际品牌管理中心方面确认，包括首

批 5 家设置奶粉 ATM 机药店在内的

200多家药店， 均已经将奶粉撤离货

架。

ATM机代替销售员

消费者不认可

“（2014 年）6、7 月份里面就没有

奶粉了。 ”东四十条永安堂药店的工

作人员向记者表示，“售卖机一直空

在那里，直到最近连机器也撤走了。 ”

而记者在其他几家曾经销售过

婴幼儿配方奶粉的药店了解到，在一

段时间里，也曾经在货柜里销售过奶

粉，但因为销售状况始终不好，“没人

来，我们就把柜台撤了。 ”灯市口地区

一家药店的负责人向记者说。

对此，原雀巢华北地区零售渠道

总监王先生告诉记者，从目前的情况

来看，“奶粉进药店”改变的只是市场

的销售环节， 只是用 ATM 机的提供

商代替了过去的渠道经销商，因此并

没有实现最初主导部门“减少中间环

节、让利给消费者”的设想。

不仅如此，王先生表示，同传统

的渠道经销商相比， 负责 ATM 维护

的公司此前甚至从未接触过婴幼儿

配方奶粉这个领域，对奶粉销售的特

殊性缺乏足够的准备。

“在目前的条件下，ATM 机距离

专业导购人员还有很大差距，尤其是

还需要消费者自己扫描条码、刷卡消

费，操作过于繁琐，购物体验太差。 ”

王先生指出，现在的年轻父母更倾向

于利用有限的购物时间，一站式购齐

奶粉、尿布等婴儿用品，并希望得到

专业的指导，这些即使是普通药店的

工作人员都很难完成， 更不要说是

ATM 机了。

王先生告诉记者， 雀巢在 2013

年的 5 月份就已经尝试过在药店扩

宽非婴幼儿配方奶粉的销售渠道，在

反复考察之后，选择了直接与药店合

作。“据我所知， 很多厂商都对 ATM

机终端缺乏信心，一方面是因为消费

习惯需要一段时间的培养，另一方面

是与相关的企业之前没有合作过，相

互缺乏了解。 通常，像药店这样的新

渠道，走货的量不够多，也很难给出

更多的折扣。 ”

王先生表示，2014 年以来， 越来

越多的奶粉厂家开始整顿销售渠道，

将过去四五级的渠道缩短到二三级，

甚至在为线上和母婴店直供产品，在

这种情况下，价格、服务都不占优势

的药店渠道就更难维持下去了。

奶粉进药店

需让药店成主体

对于奶粉自动售货机已经撤出

北京，国际品牌管理中心主任许京表

示，“我们正准备尝试新的销售方式，

或许用专柜形式代替。 ”

不过业内人士担心，如果不能激

发药店方面的热情， 仅仅靠将 ATM

机变成专柜，也不能扭转药店渠道的

低迷。

据《中国企业报》记者了解，按照

最初的设计，药店不收奶粉企业进店

费、场地租金，而在盈利方面也很模

糊，这也造成了药店方面对该项目的

热情不高。

“卖药我们不怕， 卖奶粉我们真

的很陌生。 ”一家连锁药店的负责人

说，“尤其是 ATM 机突然就搬进来

了，所有的操作、维护都和我们没有

关系，你让我们怎么给消费者介绍？ ”

当记者问到如果以后改成专柜模式

能否有所改观时，这位负责人表示心

里没底。“改成专柜销售，我们还需要

对工作人员进行培训，这无疑会增加

企业的成本。 ”

除了业务不熟练，利润低也是药

店对奶粉“冷淡”的原因。 北京普天盛

道企业策划机构总经理雷永军表示，

一般药店销售药品和保健品的毛利

率多数都在 30%以上， 也就是说卖

100 元的药， 药店至少能挣 30 元，而

婴幼儿配方奶粉作为快速消费类产

品，毛利率一直不算高。 如果奶粉卖

得好，走的量大，药店也还算有利可

图，如果不温不火，那么药店用奶粉

专柜取代药品专柜就会影响自己的

收入。

尤其是按食药监部门的要求，目

前药店内用于非药品类产品销售的

面积不能大于 30%，通常就是两三个

柜台的空间，如果拿出一到两个柜台

来卖利润不高的奶粉，药店方面肯定

很难接受。

对此， 乳业专家王丁棉介绍说，

现在奶粉进药店试点借鉴了很多香

港药店销售奶粉的经验，但值得注意

的是香港的药店与内地药店有很大

的区别，香港药店主要出售日化产品

和保健品，药品所占比重仅在 10%左

右。 王丁棉说，“要想推广药店卖奶

粉， 政府也需要给药店更大经营空

间。 ”

奶粉进药店试点“流产” ATM机已撤离货架

两年前 360 和百度在搜索业务上展开的拉锯战还在持

续，一场围绕安全产品的新战斗又已经在两家公司之间打响

了。

事情始于去年 12 月 22 日，从转发网友的一条指责百度

流氓式推广软件的微博开始，360 董事长周鸿

祎

连续发布多

条微博炮轰百度，甚至暗示，360将专门研发一款卸载百度相

关软件的工具，并随后引发了约架百度 CEO 李彦宏、征集百

度流氓推广软件证据等系列事件。

在声讨百度的同时，360 还不失时机地推出了独立搜索

品牌好搜，以“好搜，不做坏事”来暗讽百度搜索，并在移动端

推出了“摸字搜”、悬浮窗等系列创新功能，与百度手机搜索

展开进一步竞争。

百度推广方式惹争议

最近一段时间以来，不少用户纷纷通过微博曝光百度暗

中安装旗下软件，而且卸载之后反复重装，这也给周鸿

祎

指

责百度流氓软件留下了口实。

“用户在百度搜索下载软件时极易中招， 比如‘高速下

载’、‘一键下载’等醒目按钮，其实是流氓软件的广告位；百

度还通过恐吓、诱导、欺骗用户点击安装，比如网页弹窗广告

伪造一个‘发现病毒’的按钮，点击后会下载安装百度杀毒。 ”

360 安全工程师安扬说。

安扬还介绍说，百度杀毒被卸载了之所以还会自动“复

活”，是因为百度软件几乎都捆绑了“百度安全组件”或“百度

高速下载组件”，这两个组件残留在系统中，会静默安装百度

杀毒，使其难以被彻底卸载。

在日前举办的中国电子商务协会法律工作委员会首届

研讨上，德翼网络 CEO 唐琰表示，流氓推广背后有着成熟的

黑色产业链，每拉到一个用户都会有推广费用分成，而承担

的法律风险却比较低，与巨大的商业利益相比，输掉官司的

赔偿只是九牛一毛。

与会的德和精品律所联盟知识产权团队主任陈浩也指

出， 流氓软件处在合法软件和电脑病毒之间的灰色地带，目

前，国内针对流氓软件侵权的法律尚处在起步阶段，流氓软

件也更加隐蔽、更具迷惑性，应尽快弥补法制上的漏洞，加强

监督管理。

百度相关部门拒绝对“流氓软件”的指责作出回应，其官

方微博则针锋相对地指责 360 安全产品窃取用户隐私、360

公司甚至投资病毒公司等，甚至百度搜索“360”的第一条位

置还挂出了去年 8 月法院判定 360 对百度不正当竞争的新

闻。

360安全市场受挤压

如果说 360 和周鸿

祎

发起针对百度不正当推广软件行

为的舆论攻势没有私心，也是不准确的。 业内人士认为，依靠

上述存在争议的推广方式，百度旗下的杀毒、卫士等安全产

品发展迅速，正在对 360 最为基础的业务即安全市场形成压

力。

在用户指责百度恶意推广的软件之中，百度杀毒、百度

卫士和百度浏览器可谓出现频率最高的一组，它们都是百度

安全中心的代表作品。

其中，百度杀毒是在 360 搜索推出近一年之际，百度联

合卡巴斯基推出的深入 360 腹地的一款产品。 自 2013 年第

三季度以来，百度已经连续三个季度研发投入高于 10 亿元，

到了 2014 年第二季度，研发投入已经高达 17.37 亿元，同比

增长 84.5%。

为了应对 360 的压倒性地位，百度还采取“合纵连横”的

策略，牵头成立了中国首个互联网安全联盟，并邀请了腾讯、

金山、瑞星等国内外安全公司的加盟。

按照安扬的说法，一旦安装百度杀毒之后，用户是无法

完全卸载的；而一台电脑安装两款安全产品通常都会相互冲

突，势必影响用户体验，很可能会迫使用户在无法卸载百度

的情况下转而卸载 360。

不过也有知名安全厂商高层表示， 百度进入杀毒市场，

对用户而言会多一个选择，但是“PC 安全的格局已经定了，

在没有空白需求的前提下，格局不可能被打破”。

在格局未稳的移动端，百度搜索带给百度安全产品的推

广效果是显而易见的。 数据显示，百度手机卫士在去年第二

季度的市场份额已经突破 20%，用户对百度手机卫士的认知

度在第三季度也接近 360 手机卫士的一半。

搜索之争升级至移动端

在百度不遗余力地推广其安全产品、争夺 360 主场的同

时，360 趁着揭露百度不正当推广软件的攻势，也推出独立搜

索品牌“好搜”，持续在百度的腹地巩固阵地，百度方面指责

周鸿

祎

此举是为搜索业务作营销也就不足为怪了。

早前，借助 360 在安全产品的高覆盖率，360 搜索一夜之

间就取得了约 10%的份额，超过腾讯、搜狗等成为仅次于百

度的第二大中文搜索。 360 官方日前透露，360 搜索的市场份

额已经超过 30%，并指出百度已从当时的超过 70%下降到目

前的 50%多。

360 在 PC 端的咄咄逼人却无法掩盖在移动端的停滞不

前。 虽然 2013 年这家公司就推出了移动搜索品牌雷电搜索，

2014 年周鸿

祎

也直言将发力移动搜索， 至少从传播上来看，

雷电搜索一直没有太多的推广动作，似乎不在核心业务序列

之内。

综合最近各方的研究数据，背靠搜狐和腾讯的搜狗、UC

浏览器和阿里巴巴合作的神马以及 360 雷电搜索，三家在移

动端总的市场份额加起来不到 7%， 而百度手机搜索则维持

在 79%左右，前者还不足后者的零头。

“三百”再战

攻防战深入腹地

品牌被迫更名 产品或临下架

法国名企遭中国本土厂商狙击

原定于 1 月 8 日开庭的，江西双

飞人诉广州医药有限公司（利佳薄荷

水总经销商）、 广州赖特斯商务咨询

有限公司（利佳薄荷水进口商）等 22

家企业侵权案，因香港双飞人的反诉

而延迟开庭。

据记者了解，2014 年 10 月，江西

“双飞人” 以立体商标侵权和不正当

竞争为由将包括香港全球药业在内

涉及利佳薄荷水（香港双飞人药水）

的企业告上了江西宜春中院，并申请

内地药店将该产品全部下架。

法国双飞人中国开战

近年来，因为商标在海外被抢注

而引发的案例时有发生，“王致和”、

“老干妈”、“红星二锅头”、“999”等中

国食药老字号，都曾在出海时遭遇了

品牌被抢注， 或花高价赎回商标，或

者经历了长时间的维权纠纷。

值得注意的是，此次因为商标问

题对簿公堂的“双飞人”却是一个法

国“老字号”，原被告双方也毫无例外

的都标榜着自己纯正的“法国血统”，

在经历了正宗凉茶之争、正宗格瓦斯

之争后，薄荷水这一产品再次因为血

统问题被大众所关注。

据记者了解，江西双飞人起诉的

侵权事由为：“利佳”薄荷水的外包装

侵犯江西双飞人的立体商标权，以及

“利佳”薄荷水在宣传时引用说明“双

飞人”商标历史溯源的文字构成不正

当竞争。

对此，法国“利佳”薄荷水港澳地

区总代理，香港全球药业董事总经理

伦洪楷表示，自 20 世纪 70 年代在香

港地区销售开始，“利佳”薄荷水使用

的就是“双飞人”这一名称，然而准备

进入内地市场时才发现，“双飞人”商

标已经在 1999 年被江西的双飞人制

药（中国）有限公司注册了。

为了避免商标纠纷，该公司将产

品更名为利佳薄荷水，并于 2014 年 5

月正式进入内地市场，以非特殊用途

化妆品类别申报。 没想到即使这样，

还是被江西双飞人一纸诉状告上了

法庭。

香港全球药业方面向记者表示，

无论是香港的双飞人还是内地市场

的利佳， 都是法国利佳制药生产的，

法国利佳制药也从未与全球药业之

外的其他企业有任何形式的合作与

授权。

对于这场官司，“之前横生波折

的商标纷扰，已经直接延误了‘利佳

薄荷水’进入中国内地的时间。 此番

登陆中国内地受阻，公司将联手中国

内地代理商广州医药等 21 家被告单

位一起，捍卫我们的合法权益。 ”伦洪

楷表示，“延迟开庭只是反诉的第一

步，本周会有具体的内容对外公布”。

该负责人表示。

而作为原告———江西双飞人的

法务部经理曹先生， 则向记者表示，

目前的情况更像是香港双飞人在借

机炒作，“我们会相信无论是在江西

开庭还是在广州开庭，都不会对判决

结果产生影响”。 曹先生对记者说，

“薄荷水这款产品， 我们已经在内地

做了十年，内地的市场是江西双飞人

开创的，我们在华南地区做了 4 万多

家药店，市场占有率超过 90%。 ”

江西双飞人在自己的官方网站

写道，自身产品得到法国双飞人制药

（集团）有限公司授权，所有销售合法

合规。“双飞人”商标还曾获得过江西

省著名商标称号和中国驰名商标等

称号。

对于江西双飞人的法国血统，香

港全球药业有限公司主任律师、广州

科粤专利商标代理有限公司总经理

莫瑶江表示：“法国双飞人制药(集团)

有限公司是在香港注册成立的，目前

这家公司已经撤销登记了。 ”

对于香港双飞人即将提出的反

诉， 江西双飞人并没有正面回应，曹

先生表示，“我们不想因为媒体的报

道影响了司法程序的进行，我们也在

准备材料，法院审理结束后会统一回

复媒体的。 ”

变相炒作？

对于江西双飞人的诉讼请求，资

深专利代理人陈伟律师向记者表示，

“虽然‘双飞人药水’的实际商标注册

权是境外的公司，但在内地市场已经

有企业注册了‘双飞人’商标后，产品

的生产、销售就应以中国内地的相关

法律为准。 ”

业内人士表示，近年来，不仅是

中国知名商标在海外被抢注，也有越

来越多的中国企业和个人开始抢注

国外知名企业的商标，这类围绕商标

的纠纷在国内外都时有发生。 陈伟对

记者说，“据我们统计，2010 年以来，

仅北京地区开庭的， 围绕品牌维权、

知识产权纠纷官司的数量明显呈上

升趋势，客户的需求也越来越多。 ”

一个企业的商标在海外被抢注，

企业进入该区域发展时，就要面临巨

大的侵权风险，严重的可能会丧失一

个国家的市场。 该企业要么放弃原商

标另创品牌，要么高价收回，要么通

过法律途径撤销被抢注的商标。 但不

管采取什么方法，企业都要付出不必

要的成本。

陈伟也表示，“无论是哪个国家

的商标注册制度都会倾向于第一注

册人，想要证明他们恶意抢注需要大

量时间和精力。 ”

记者注意到，在国家工商总局商

标局官网“中国商标网”上，江西双飞

人制药注册商标达 160 项，产品涵盖

了包括人用药、花露水、化妆品等多

个类别。 此外，“江西双飞人医药科技

有限公司” 在该网站也注册有包括

“黄道益”（香港黄道益活络油创造

者、 知名中医师） 在内的 30 多项商

标。

对此，曹先生表示，如果自己对

香港双飞人的所有质疑都一一回

应， 那就相当于是变相帮助它进行

炒作， 在案件审理阶段不会回应这

类问题。
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